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 Wambu :
salut en
Kirundi 

J’espère que vous allez tous bien! De mon côté , ça va toujours bien!
Voilà des nouvelles de la suite de ma mission.  

Jet news N°3
fevrier 

Lors de la journée de la Fête de l’Unité national du Burundi qui est le 5 février, nous sommes
allés avec la communauté déjeuner ensemble. C’était un moment très fraternel et convivial. 
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Sur la photo, nous sommes
presque au complet, il manque
Magalie qui était en vacances.
Nous venons de beaucoup
d’endroits différents, en effet il y a
le Congo, la Martinique, la Guinée
, la France et le Burundi.

On rigole

beaucoup ici

soirées jeux 

Wa
mbi : C

âlin en Burundais 

Quercy est une jeune qui est venue habiter avec
nous dans la fart de vie, nous nous amusons bien,
entre les services, les parties de jeux de cartes, les
séances coiffures ...

Ici, il y a Herbert, un
jeune qui est venu
pour le carême .



Missions:

Talitha kum: 
La mission avec les enfants se
passe super bien maintenant,
c’est génial. Il y a vraiment une
bonne entente avec l’équipe
donc c’est trèsr agréable de
travailler là-bas !
Le lundi après midi, nous faisons
une activité  qui s’appelle l’Art
Thérapie, l’idée est de laisser les
enfants dessiner/ créer ce qu’ils
veulent ! 

I

Ici, on dessinait par
terre les mains  et les

pieds des enfants
avec une craie.

Le mois d’avril est le mois de l'autisme alors la
directrice nous a demandé avec Tatiana de nous

occuper de faire des dessins avec certains enfants pour
faire une exposition pour sensibiliser les habitants du

Burundi en expliquant en quoi consiste l’autisme. 
Nous sommes très fières du résultat des œuvres des
enfants et nous nous amusons également à dessiner

avec eux ! 



C’est là ou je fais les

soins le mercredi. 

Calcutta: 
J’ai un peu changé l’organisation, maintenant, je fais les
soins au début et ensuite, je vais jouer un peu plus avec
les enfants ! Ce sont des moments que j’aime
particulièrement, car cela me permet de mieux les
connaître et de pratiquer mon kirundi !
Au niveau des soins, cela est vraiment intéressant de voir
la prise en charge et de voir les plaies que je soigne
évoluer. Il y a tout de même un vrai suivi! Le vendredi,
c'est le jour du dispensaire, c'est-à-dire que des personnes
extérieures viennent pour se faire soigner ou pour venir
chercher des traitements gratuitement. Souvent c’est par
ce qu’ils n’ont pas assez d’argent pour aller dans une
pharmacie. C'est une sacrée organisation, mais je trouve
ça formidable que cela existe comme processus, ça aide
beaucoup de personnes. 

Ce qui est bien, c’est qu'au début,
c’étaient surtout les garçons qui
venaient jouer avec nous et depuis
qu’on va aussi jouer dehors les filles
viennent également ! 

AB
AZUNGU

Ce qui est un peu triste, c’est que des enfants partent, on ne
sait pas ou et on ne les revoit plus. J’espère qu’ils ont pu
rentrer chez eux, mais c’est triste de ne pas le savoir en
avance et de ne pas pouvoir leur dire au revoir !
 
Anecdote : les blancs ici, on nous appelle Muzungu.
Donc quand nous arrivons au centre et que les
enfants nous voient, ils courent vers nous en disant
Muzungu c’est très drôle. Bon, parfois, c’est aussi un
peu énervant aussi .  

Ce qui est frustrant de voir les différences de moyens entre les
missions. A Calcutta ce sont vraiment des personnes très pauvres.
Cela arrive que des personnes viennent sans s’être lavée depuis
plusieurs jours et avec des plaies qui existent depuis plusieurs
mois, cela fait mal au cœur ! Je me sens parfois démunis face à ce
qu’ils vivent! 



 
Je fais partie de la mission 14-18 ans, nous avons eu une journée ce mois-ci.
C’était très sympa, nous avons eu un topo sur la joie ce qui était très
intéressant et enrichissant. Ce qui était un peu difficile au début, c’est que je
ne connaissais aucun jeune (seulement certains serviteurs). Je voulais  
apprendre à les connaître, mais je n’ai pas eu vraiment ce temps-là.
Heureusement, j’étais au niveau de l’accueil et les Burundais sont très
amicaux même avec les personnes qu’ils ne connaissent pas haha. 

Anecdote : normalement, pour se dire bonjour, ils
se serrent la main, mais il peut y avoir des

variantes comme une bise puis serrage de main
ou deux bises (ou même trois) ou un wambi

(câlin) et serrage de main… Bref il y a plusieurs
manières de se dire bonjour alors maintenant j’ai

décidé de laisser la personne en face de moi
commencer à dire bonjour mais il se peut qu’il y
ait des moments de flottement, c’est très drôle

haha. 

Mission jeune 

J’ai également eu la chance d’assister
au we des 18-30 ans (je le fais en tant
que participante). Le thème du we,
c’était More Love. Le samedi, les
serviteurs sont venus pour installer,
organiser et revoir comment allait se
passer la journée. Ce fut, une journée,
très convivial et ça m’a permis de
revoir des amis. 

J’ai même eu
droit à un
concert gratuit
et improvisé.  



On essaye  de
compter le nombre
de couverts et
Tatiana s‘entraine à
porter sur sa tête!
comme dans la
rue. 

Le dimanche, nous étions 500 jeunes (c’était incroyable) et nous
avons eu une belle journée, avec de la louange, un témoignage d’un
couple, la messe, le déjeuner ( oui oui, on a réussi à avoir assez de
couverts/assiettes pour 500 personnes), encore de la louange et
d’autres témoignages. 

Nous avons également eu une messe
avec les jeunes JCN (jeune du Chemin
Neuf) qui se sont engagés pour 1 an à
être au service. Une très belle messe
suivie d’un déjeuner avec  les serviteurs  
de la communauté. C’était super, un bon
moment de cohésion, d’échange, de
partage entre nous. 



Découvertes : 

C’est la place des
terminus des bus. A
coté, il y a l’ancien
marché qui a brulé

Le bus : pour aller à nos différentes missions, nous prenons les bus. Le bus, c’est une attraction à
part entière haha, en effet comme déjà les routes ne sont pas en très bon état, nous sommes
secoués régulièrement et ne dépassons pas les 45 km/h. Heureusement c’est un petit bus, nous
sommes 18 personnes comme ça nous sommes tellement serrés que nous ne bougeons pas.
(nous n’avons pas de ceinture ) Les Burundais, n’ont pas l’habitude de voir des blancs dans un bus
alors régulièrement dès que nous montons dans un bus les gens rigolent et parlent de nous.
Parfois le convoyeur (celui à qui on donne l’argent et qui s’occupes des arrêts) essaye de nous
arnaquer, mais malheureusement pour lui, nous connaissons le prix haha. Autant dire que parfois,
c’est drôle et à d’autres moments, c’est un peu dur de savoir que les personnes parlent de nous,
car ils se retournent tous vers nous, mais que nous ne comprenons pas ce qu’ils disent… Une
motivation pour apprendre le kirundi. 

Il y a aussi différentes bêtes étranges ici comme des
oiseaux. Il y a également un chien à la communauté
(Nuduconobosor de son nom) mais ce très gentil chien
était infecté de puces alors… gros drame, nous avons eu
une épidémie de puces dans toute la communauté ! Le
plus dur, c’est que les puces, c’est coriace donc on en
retrouve encore après une semaine !  

Nous avons bien été
piqués, les puces se

sont fait un festin 



Attention attention : info info lavez vous bien les mains
régulièrement ! Nous avons une épidémie de conjonctivite,
je répète, nous avons une épidémie de conjonctivite !!! Oui,
cela fait peur à voir. Pour le moment, nous avons réussi à y

échapper, mais cela tourne autour de nous entre les enfants
des centres ou nos amis qui sont à la communauté, je croise

les doigts !! 

Nous sommes également allée à notre
premier mariage burundais.
C’était très sympa de découvrir comment
cela se passe, en effet, c’est très différent
de ceux en France. Ici, cela est très
protocolaire, pendant 2 heures il y a des
discours avec ce que la famille va offrir
aux mariés. (les mariés ont eu 3 vaches, la
chance, plus on a de vaches plus c’est une
famille riche haha). C’est très sacrée la
vache ici.

Waaaa nous sommes beaux
hein ;) Pour l’occasion, nous
portons l’habit traditionnel
que les femmes portent: un

imvutano 



L’IFB (Institut Français du Burundi) organise
souvent des soirées, films, activités. Nous

avons eu la chance d’aller voir une fois des
danses et une autre fois nous sommes allés
voir le festival du rire où des humoristes font  
leur show. Un moment très drôle, nous avons

bien eu mal aux Zygomates tellement nous
avons rigolé. 

C’était la première fois pour
Quercy qu’elle faisait une

coiffure à une blanche, elle
était vraiment super

heureuse ! 

Ici, nous étions en train de
découvrir comment on
enlevait les fameuses
tresses: et bien, il faut

s’armer de patience haha ! 



Encore un grand merci pour tous ceux qui m’ont parrainé, voilà encore comment faire
pour si vous voulez participer.

-    Envoyer un chèque à l’ordre de la « communauté du chemin neuf – jet » en
remplissant la fiche de parrainage ci-jointe.

-    Effectuer un virement à l’ordre de la « communauté du chemin neuf- jet » en
remplissant la feuille ci-jointe.

-    Faire un don en ligne sur https://dons.chemin-neuf.fr/don-JET/ en indiquant « NOM,
Prénom-JET-Burundi ».

Pour rappel, le droit français permet de déduire 66% de la somme versée dans la limite
de 20% de vos revenus imposables.

Je conclus cette troisième jet news par un grand MERCI pour votre soutien, votre
participation financière et pour vos prières. Je vous porterai également dans les

miennes.

Pour participer financièrement au projet, trois options s’offrent à vous :

Kaneza Victoire (belle joie: au
Burundi chaque membre de la
famille a un nom de famille
différents. C’est les parents qui
choisissent au moment de la
naissance ils ont tous une
signification).  

https://dons.chemin-neuf.fr/don-JET/

